

La Lettre des Centristes

Centristes et Démocrates Sociaux «CDS» - Conseil général d'Ille-et-Vilaine

Février 2012 - n° 10

Budget primitif 2012

Principal rendez-vous de l'année pour le Conseil général, la session du Budget primitif a eu lieu les 8, 9 et 10 février.

Fidèle à l'esprit qui l'anime, le groupe Centristes et Démocrates Sociaux a été force de propositions.

Morceaux choisis de notre discours d'ouverture.



Monsieur le Président,
Chers collègues,

(...) En ce début d'année 2012, nous devons tout faire pour que, malgré les événements, nos concitoyens s'épanouissent dans tous les aspects de leur vie. Il nous revient de faire fructifier tous les atouts dont dispose notre département –et Dieu sait s'il en a- pour que nous affrontions l'avenir avec sérénité.

Le groupe Centristes et Démocrates Sociaux propose de décliner l'action du Conseil général en trois axes forts : **travailler en Ille-et-Vilaine, avoir une bonne qualité de vie, et une meilleure gestion du département.**

Le premier axe a trait à la dynamisation du tissu économique et au développement équilibré des territoires.

En guise d'introduction, nous voudrions rappeler un préalable trop souvent oublié : ce ne sont ni la puissance publique, ni les collectivités locales qui créent l'emploi. Le rôle de la sphère publique est de créer les conditions du dynamisme économique. Par la construction de routes, par la desserte de territoires enclavés, par l'accès à tout le monde au très haut débit, nous offrons un terrain fertile à l'éclosion d'entreprises qui elles créeront des emplois.

Après la session de novembre qui actait le principe d'un nouvel outil d'intervention dans les entreprises, nous en savons aujourd'hui un peu plus. Nous ne reprendrons que nos deux interrogations formulées à cette occasion. Interrogation sur le principe tout d'abord. (...) Nous l'avons dit, nous le répétons, mettre de l'essence dans le moteur de l'économie, oui, mais se mettre au volant, non. Interrogations sur l'échelle, ensuite. Pour être efficace, il faut atteindre une taille critique. La région nous paraît ici mieux adaptée.

Budget 2012 : Repères

4,12%

Augmentation des dépenses de fonctionnement par rapport au BP 2011

5,39%

Diminution des dépenses d'investissement par rapport au BP 2011

2,5%

Augmentation du taux de la taxe sur le foncier bâti

50M

illions

Dépenses qui auraient pu être économisées depuis 2004 si les subventions avaient connu un rythme normal

S'agissant du très haut débit, nous nous réjouissons de l'ambition déclarée de la feuille de route bretonne examinée le 9 janvier dernier. A nous de décliner ces objectifs sur nos territoires. Plutôt que de promettre inconsidérément que tout le monde sera raccordé à la fibre optique dans 10 ans, il sera important de laisser les territoires innovants mettre en place leurs démarches, tel que commencer le raccordement fibre par les zones les plus reculées.

L'économie et l'équilibre des territoires ne doivent pas être une fin en soi. Encore faut-il que chaque habitant d'Ille-et-Vilaine, quelle que soit sa condition, trouve les moyens de son épanouissement personnel. C'est l'objet de **notre second axe.**

Nous voudrions tout d'abord saluer l'action d'Alain Saurat, à qui vous avez confié une mission dans le domaine de la santé. Cette mission, donnée à un membre de la minorité, illustre la position qui est la nôtre depuis la création du groupe Centristes et Démocrates Sociaux. La politique ne peut être réduite à un débat manichéen. L'opposition systématique n'est pas notre mode d'action : lorsque l'essentiel est en jeu, lorsque les solutions qu'il faut apporter à certaines problématiques font consensus, il est du devoir de chacun de prendre ses responsabilités. (...)

Le troisième et dernier axe concerne la gestion des finances départementales.

Encore plus aujourd'hui, la dépense publique doit répondre au double impératif du meilleur service rendu au meilleur coût. (...)

Quelques mots s'agissant de l'augmentation prévue des impôts. Depuis 2004, les habitants d'Ille-et-Vilaine ont eu à subir une hausse des prélèvements départementaux parmi les plus importantes (plus de 43%). D'autres départements autour de nous, sans avoir eu recours à de telles hausses, n'augmenteront pas

leurs taux. Chacun en tirera ses conclusions. Concernant la maîtrise des dépenses de fonctionnement, nous ne prendrons que deux exemples, à mettre en parallèle avec l'augmentation des impôts depuis 2004. Si le département avait suivi une courbe de progression des subventions aux tiers moins importante, en relation avec l'augmentation moyenne de ce poste, ce serait près de 10 millions d'euros qui auraient été économisés chaque année. Les corrections constatées n'effacent pas les dépenses d'hier. L'endettement, lui, diminue légèrement, ce dont nous ne pouvons que nous réjouir. Il n'en reste pas moins qu'il a suivi une courbe dangereusement ascendante comparée aux autres départements. Mais l'augmentation de la masse salariale réduit notre marge de manœuvre et notre capacité d'investissement. Les chiffres sont têtus : si tous les départements ont fait l'objet de charges partiellement compensées, tous n'ont pas fait face aux événements de la même manière.

En ce début d'année 2012, le groupe Centristes et Démocrates Sociaux vous enjoint à ne pas succomber aux faciles sirènes de la sinistrose, mais au contraire de céder aux vertus de l'optimisme. Bien souvent raillé, brocardé, l'optimisme est décrit comme une « fausse » qualité par ceux qui se déclarent réalistes. Entendons-nous bien : il ne s'agit pas de sombrer dans l'optimisme béat d'un Candide découvrant le monde. Le véritable optimiste est conscient des défaillances de ce monde, de ses carences, mais refuse de s'y arrêter. Le véritable optimiste pense que, quelle que soit la situation, il existe toujours une marge de manœuvre positive. Ce sont les optimistes qui font avancer le monde. Mesdames, Messieurs, chers collègues, « le monde appartient aux optimistes. Les pessimistes ne sont que des spectateurs. »

Je vous remercie. ■

En bref...

Un pas vers l'ouverture des données

Alors que cette mesure ne fait l'objet d'aucune publicité, nous avons découvert au détour d'un rapport que la majorité commençait à mettre en place l'ouverture des données. Adoptée par un nombre croissant de collectivités locales, vecteur de transparence et de croissance économique, cette mesure avait été proposée par le groupe CDS.

Transports : vers une conférence des AOT

Annoncée lors de la réunion des maires qui précédait la session du budget primitif, la conférence des Autorités Organisatrices de Transports (AOT) est enfin sur les rails. Proposition faite par les élus CDS depuis plusieurs mois, cette conférence permettra un meilleur développement des territoires en optimisant la complémentarité des différents réseaux de transports collectifs sur l'ensemble du département.

Deux questions orales

Deux questions orales ont été posées par des membres du groupe CDS. La première, par Yvon Mellet, concerne le sureffectif du collège du Chêne Vert à Bain de Bretagne. La seconde, par Louis Pautrel, demandait des éclaircissements quant aux délais d'instructions des procédures d'agrément et d'extension pour les assistants maternels.

Le soutien aux MFR réétudié

Fortes d'un ancrage territorial solide, les MFR proposent une formation en alternance, sans sélection des jeunes, et avec une insertion professionnelle quasi-totale. Pourtant, décision prise depuis novembre 2010, l'aide apportée à la Fédération des Maisons Familiales et Rurales devait être stoppée cette année. Devant les vives oppositions que suscitent cette décision et l'absence de concertation avec le Conseil régional, il a été décidé de réétudier la subvention du Conseil général lors d'une prochaine session.



Relations avec Rennes Métropole : Enfin un débat ?

L'Ille-et-Vilaine peut s'enorgueillir d'avoir une métropole telle que Rennes pour capitale, véritable locomotive pour le reste du territoire. Avec la création du Pôle métropolitain Loire-Bretagne, et dans une éventuelle perspective de création d'une Métropole si le seuil des 500 000 habitants est atteint, il nous

paraît important de devancer les interrogations soulevées par les futures évolutions en instaurant un véritable débat sur les relations entre le Département et Rennes Métropole. Une nouvelle fois interpellé par le groupe CDS, le Président Tourenne n'a pas fermé la porte à cette proposition.

Pays d'accueils touristiques : un soutien finalement réaffirmé

Alors qu'entre 2009 et 2012, la dotation du comité départemental du tourisme a connu une baisse d'environ 5,5%, les Pays d'accueil touristiques ont connu une diminution de presque 50%, passant de 17 750 € inscrits au BP 2009 à 9 088 € cette année. Si le comité départemental a en charge la promotion du département, fonction dont il s'acquitte avec succès, il faut garder à l'esprit que ce sont les pays d'accueils touristiques qui aujourd'hui organisent, mobilisent et mettent en place les politiques touristiques sur nos



Les atouts touristiques de l'Ille-et-Vilaine sont nombreux

territoires. C'est la richesse de ce réseau, capable de collaborer sur des opérations importantes : PDIPR, Plan Vélo, circuits VTT, boucles équestres, Tourisme handicap, signalétique... qui fait le dynamisme touristique de notre département. C'est pourquoi le groupe Centristes et Démocrates Sociaux a demandé le maintien de notre participation 2011 aux Pays d'accueil touristiques (11 360 €). Entendus sur ce point, cette dotation fera l'objet d'une révision lors de la prochaine Décision Modificative.

Les élus CDS: Thierry Benoit (Fougères sud), Marie-Hélène Daucé, présidente (Bécherel), Catherine Jacquemin (Saint-Malo nord), Jean-Marc Lecerf (Janzé) Yvon Mellet (Bain-de-Bretagne), Louis Pautrel (Louvigné-du-Désert), Jean-François Richeux (Châteauneuf d'Ille-et-Vilaine), Alain Saurat (Grand-Fougeray)

N'hésitez pas à nous contacter !

Centristes et Démocrates Sociaux

1, avenue de la Préfecture - 35042 RENNES Cedex
www.cds35.fr - cds@cg35.fr - tel : 02 99 02 35 58 - fax : 02 99 02 21 42